
驛站6成樓面面積改為青年旅
舍，亦會舉辦青年活動，以及具文
化、藝術和運動等元素的國際交流
活動。首年會舉辦兩個大型活動，
包括連續兩天啟德青年文創區開幕
禮及年終青年文創派對；每月舉辦
一次青年文創周。其餘時間對外公
開開放，歡迎青年於啟德青年文創
區表演創作藝術等，首年後會開始
引入國際藝術交流。

由深圳團市委與企業合作建
立，提供人才安居房（租金為市價
6折），並整合就業資訊、培訓及
城市融入服務。例如，羅湖區的驛
站為港澳青年提供社交平台，促進
大灣區協同發展。

啟德青年驛站

深圳港澳青年驛站
深圳

各地廣設青年旅舍 加強文化交流

香港的YHA隸屬於國際青年旅舍聯盟
（Hostelling International），全球多國設
有類似平價住宿，例如英國、澳洲的YHA
旅舍，不僅提供住宿，還結合當地文化活
動與教育體驗。

國際青年旅舍（YHA）全球網絡

英國的 「Foyer」 模式為16至25歲青
年提供住宿與就業培訓，強調 「以教育換
住宿」，協助青年提升技能並融入社會，與
香港青協的 「青年空間」 理念相近。

英國「Foyer Federation」

歐洲的青年交流計劃提供獎學金及住
宿補貼，支持學生跨國學習與實習，促進
文化融合與職業發展，類似香港的內地實
習資助項目。

歐盟「Erasmus+」計劃

民政及青年事
務局局長麥美娟昨
日宣布，中央援建

的啟德社區隔離設施作為 「青年驛
站」 旅舍的標書審議工作已經完成，
將由中國旅遊集團旗下公司為主要股
東的博盛文旅有限公司作為營運團
體，香港中旅發展及帝盛酒店集團為
協辦機構，合作營運青年發展設施。
「青年驛站」 將會包含青年旅舍，亦
會舉辦青年活動，以及具文化、藝術
和運動等元素的國際交流活動，預期
最遲今年10月開始有序投入營運。

有立法會議員認為， 「青年驛
站」 能夠吸引更多國際青年交流團來
港，特區政府既善用中央援建設施，
又能夠為本地及訪港青年提供聚腳
點。

大公報記者 伍軒沛

行政長官李家超去年在施政報告
提出，將中央援建的啟德社區隔離設
施，改建為青年發展設施，包括設
「青年驛站」 、旅舍和青年文化藝術
交流空間等配置。麥美娟昨日出席一
個活動後會見傳媒時表示，啟德青年
驛站投標項目已於去年12月發出，並
在今年2月截標，現已選出由中國旅
遊集團旗下公司為主要股東的博盛文
旅有限公司作為營運團體、香港中旅
發展以及帝盛酒店集團作為協辦機
構，合作營運。 「青年驛站」 的租約
為期5年，營運團體需要自負盈虧。

博盛文旅營運 將辦多項活動
麥美娟說，營運者需將隔離設施

的6成總樓面面積，改為青年旅舍，
並根據其詳細的5年概念計劃，逐步
舉辦青年活動，以及具文化、藝術和
運動等元素的國際交流活動。 「青年
驛站」 需要有青年文化交流和體育交
流的空間。

「青年驛站」 毗鄰啟德郵輪碼
頭，擁有維港海景，同區的啟德體育
園旁邊就是啟德帝盛酒店。 「青年驛
站」 前身是啟德社區隔離設施，於
2022年第五波疫情期間以組裝合成
法（MiC）興建，採用鋼結構，設有
升降機、電訊網絡設備等。

麥美娟表示，啟德社區隔離設施
作為中央援建設施，有獨特和具象徵
性的歷史意義。為了發揮好香港背靠
祖國、聯通世界的獨特優勢，局方希
望更多來自不同地方的青年，匯聚交
流於香港，發展個人潛能。局方期望
有效善用這裏，提供更多元的設施及
更多選擇予非本地青年入住，從而促
進內地及海外青年與本港青年雙向交
流，為青年創造一個啟發創意的地
方。

博盛文旅回覆傳媒查詢表示，會
以彈性及優惠的條件，出租予青年及
相關文化發展團體。首年會舉辦兩個

大型活動，包括連續兩天啟德青年文
創區開幕禮及年終青年文創派對；每
月舉辦一次青年文創周。其餘時間對
外公開開放，歡迎青年於啟德青年文
創區表演創作藝術等，首年後會開始
引入國際藝術交流。

大公報記者近期到啟德社區隔離
設施實地觀察，由於久未使用，荒草
長得較高、牆紙有些脫落，但整體保
養尚算得宜。不過，該處交通不便，
附近食肆只有郵輪碼頭內的餐廳。

民青局早前在立法會與區議會表
示，該處現設有四條專營巴士、一條
專線小巴路線服務，民青局與運輸署
將因應乘客使用公共運輸服務來往
「青年驛站」 的需求，適當調整現有

路線的班次。

冀與郵輪碼頭發揮協同效應
立法會議員楊永杰昨日向《大公

報》表示，近日到啟德方艙觀察，在
政府持續保養下現仍非常新淨。他認
為，中標營運機構是旅遊與酒店業的
強手，強強聯手下， 「青年驛站」 定
能有聲有色。啟德智慧綠色集體運輸
走線將設有郵輪碼頭站，郵輪碼頭將
於今年下半年重新招標，他期望 「青
年驛站」 與郵輪碼頭發揮協同效應，
帶來更多青年交流。

立法會議員、青年發展委員會委
員林琳向《大公報》表示， 「青年驛
站」 位置極佳，鄰近九龍城區，能全
面感受香港氣氛及面貌。她認為政府
一直推進青年國際交流，但外國回訪
率較低，她曾到馬來西亞參加活動時
了解過，不少青年因香港酒店房價太
貴，放棄回訪，而 「青年驛站」 正好
吸引各地青年交流團來港。她又說，
「青年驛站」 可為香港青年提供聚會

地方， 「過往香港的青年人群體分
散，沒有太多的地方讓他們聚腳玩
樂，青年驛站就將會是非常好的地
點。」

責任編輯：呂俊明 美術編輯：徐家寶

啟德方艙變青年驛站 10月起營運
善用中央援建設施 吸引各地青年來港交流
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焦點新聞

民青局「思源之旅」 助港青認識東江水歷史
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【大公報訊】記者龔學鳴報道：今年
是東江水供港60周年，民政及青年事務
局昨日於政府總部舉行東江水供港60周
年主題活動啟動禮，由民青局局長麥美娟
主持。她致辭時表示，民青局舉辦的活動
不僅希望讓香港青年朋友認識及回顧東江
水供港的歷史背景，以及對香港的重要意
義，亦希望讓年輕人可以深切體會國家給
予香港的巨大支持及無比關懷，同時加強
年輕一代珍惜水資源的觀念。

麥美娟指出，六十年前東江水穿山越
嶺注入香江，解決了困擾香港多年的水荒
問題，此後國家三度擴建升級供水系統，
現今東江水供港水量佔香港淡水供應的七
成以上，每一滴水都承載着超越半世紀的
家國深情。為增進青年人對東江水供港歷
史的認識，民青局 「連青人網絡」 將於本
月12及13日舉辦首個主題為 「東江水供
港60周年廣東省思源之旅」 的活動，將
帶領約80位 「連青人網絡」 會員前往廣
東省實地考察國家重點水利建設項目，了

解當地文化歷史。她又說，民青局會安排
「連青人網絡」 會員與內地青年及在當地

的香港青年見面，互相交流。

到廣東省多個地點考察
麥美娟鼓勵青年人珍惜這些寶貴機

會，積極參與相關活動，了解更多關於東
江水的故事，並傳承這份感恩的精神。她
期望，未來能與青年人一起努力珍惜這份
來之不易的珍貴資源，攜手共創美好的未

來。
此外，麥美娟提及民青局將與大灣區

共同家園青年公益基金合作，於今年6月
組織500名青少年實地考察東江源頭三百
山及流經地域。民青局還會與不同青年團
體合作，在接下來的2025至2026年度，
資助約30個以 「東江水供港60周年」 為
主題的交流項目，路線涵蓋江西省三百
山，以及廣東省東莞、惠州、河源等地的
水利工程和歷史文化景點。

▲毗鄰啟德郵輪碼頭的啟德
方艙將改建為青年驛站，提
供旅舍及青年文化藝術交流
空間。

大公報記者麥潤田攝

▶啟德方艙建成後設施從未使
用，環境較為荒蕪，配套有待
提升。 大公報記者麥潤田攝
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原本用途

現時用途
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房間數量

房間設備

九龍啟德承豐道
2022年6月
中央支援香港啟德建設方艙醫院
青年驛站，6成總樓面面積改為青年旅舍，並會舉辦青
年活動
樓高4層，設有升降機
逾2000間
獨立廁所，冷氣；部分房間設無障礙設施

資料來源：立法會文件、九龍城區議會文件

啟德青年驛站簡介

大公報記者整理

【大公報訊】記者義昊報道：
「我們今天不再需要為供水、用水感
到任何憂慮，全賴於穩定和可靠的
東江水供應。」 律政司司長林定國
昨日在社交平台分享他與太太一同
參觀大型藝術展覽 「舞動水滴展」
的照片，指出香港供水穩定，水質
安全可靠，這並非理所當然，而是
國家長期的關愛與支持。

林定國表示，按 「國際水協
會」 2024年公布，調查2023年世界
245個城市之水價，最後計算39個
首都或大城市的水費，由最昂貴起
計，香港排在第30名，比澳門略便
宜，亦明顯低於其他大家熟悉的大
城市，例如首爾、東京、羅馬、巴
黎、柏林、華盛頓等。

林定國表示，今天用水情況理
想，其實並非是理所當然，他回想
小時候，香港曾多次制水，要在家
中以大水桶儲水，也曾經要和父母
和哥哥拿着大大小小的膠桶到街上

輪候拿水。東江水穩定供港60周
年，他呼籲香港市民應藉此及其他
相關活動飲水思源，反思及銘記國
家長期以來，即使在艱難時期，在
這重要方面對香港人的關愛和支
持。

林定國：港供水穩定全賴國家支持

▼

林
定
國
參
觀
﹁舞
動
水
滴
展
﹂
，
指
出
香
港
供
水
穩
定

全
賴
於
東
江
水
。

青年追夢之地

▲青年驛站
將為本地青年提
供理想的聚腳地，
和進行文化、藝術
和運動等元素的
交流活動。

▲青年驛站
鄰近九龍城，
能讓外地訪客全
面感受香港的氣
氛和特色。

吸引外國遊客

英國


